
“喜欢人多不喜欢钱多”
65岁农妇质朴回答打动董倩B
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1月2日，腊八，喝粥。喝粥
之意不在粥，在“馈送相尚”。

“宁人等粥，毋粥等人”，这份
“仪式感”，时下恐怕很难体会。

旧俗，腊八粥是要提前准备
的。据《明宫史》记载，腊八前几
日，人们就要将红枣捣破泡汤；至
初八早，再加粳米、白果、核桃仁、
栗子、菱米，煮粥。

老底子宁波人有熬海鲜腊八
粥的传统——先将鱼肉和鱼骨分
离，用剔下的鱼骨熬汤；再将洗净
的米和鱼肉放入鱼骨汤中烹制；一
般从腊月初七晚上就开始熬，放在
火盆里“捂”过夜；等到腊月初八早
上开锅，撒上一把葱花，香气四溢。

“仪式感”的背后，是人们对
腊八祭神祭祖的敬畏，更有对丰
收安康的祈求。

随着佛教传入中国，每年到了
腊八这一天，寺院会“送七宝五味
粥与门徒”，称之为“腊八粥”，久而
久之，“是日各家亦以果子杂料煮
粥而食”。

“腊八粥”也被称为“福寿
粥”，民间也有“喝了腊八粥，过年
有盼头”的说法，人们对丰收安康
的好日子的期许由此可见。

大家稍加留意就会发现，每
年腊八，“送”粥、“分”粥的热闹
劲儿远远超过喝粥本身。

腊八粥的配方在变，可“送”

粥、“分”粥的传统却从未改变。宋
代考据辨证类笔记《鸡肋篇》中就
曾提到“宁州腊月八日，人家竞作
白粥……更相送遗”；元代大都在
腊八这一天也有“士庶有力之家，
丰杀不同，馈送相尚”的传统；明清
时期食腊八粥风俗更深入农村，在
各地方志中都有腊八节煮腊八粥
相互馈赠和共同分享的记录。

由此可见，喝腊八粥，忌“独
食”。这一方面和“腊八粥”的起
源有关。“腊八粥”始于佛寺施粥，
天生自带互相关爱的“属性”；另
一方面，虽然古人祭先供祖，感谢
其庇佑，但从未忘记人与人之间
团结互助带来的力量。

记者 石承承

“2020·新美好”大型跨年演
讲会在宁海举行，之所以放在宁
海，是因为曾被当地人自嘲“无
特点、无优势、无潜力”的“三无”
葛家村，在人大副教授丛志强团
队的启发下，用艺术激活了村民
的积极性、创造性和公共精神，
激发了乡村振兴内生动力，使村
民成为改变乡村的主体，短短5
个月，葛家村成为“网红村”。

跨年演讲会请来了央视名
嘴董倩，演讲之前来了个剧场版

“新闻面对面”。
董倩一开场就发出灵魂三

问：“大学教授到乡村去干嘛？”
“你的课题和村民有什么关系？”
“村民想的是有用吗？能挣钱
吗？你怎么回答？”

丛教授也开诚布公，讲述了
他的艺术振兴乡村之路。

“很多艺术家都在进村，政
府买单把环境和设施弄好，艺术
家走了，留下村民日子照旧，这
设施、这环境和村民没有发生内
在的联系，也不会有共生。”丛志

强说，怎么激发村民的内生动
力，是他着重考虑的问题，葛家
村是他的“试验田”，他带着“顶
层设计”一头扎进去。

“说到艺术，村民有两个问
题，艺术有用吗？能赚钱吗？”丛
志强说，他一开始带着研究生给
村民上课，“村民说我是搞传销
的，课没讲完，人跑光了。”

“别讲了，先干呗。”丛志强
说，他选了一条村里最脏最烂的
路开始整修，发动村民，就地取
材，和村民一起设计，30多个人前
前后后花了两个星期，花了5.3万
元，把路修成一步一景的景观路。

“你觉得村民懂艺术吗？你讲
的他听得懂吗？”“你是不是觉得村
民不懂艺术，没有艺术细胞？”

在董倩的“连环暴击”下，丛
志强应对自如：“每个人都有艺
术创造力，和村民接触后，我没
想到的是，他们的创造力如此丰
富，如此具有想象力。”丛志强的
这个“满分”回答，赢得在场观众
的阵阵掌声。

央视主持人董倩对话人大副教授丛志强
从“网红村”葛家村聊到“艺术振兴乡村”

面对央视名嘴“连环暴击”
丛教授的这个回答满分了

喝腊八粥啦！
喝粥之意不在粥，在“馈送相尚”

访谈现场，董倩把宁海大佳
何镇葛家村仙绒博物馆的女主
人，65岁的叶仙绒请到了舞台上。

“我是来听演讲的，没想到
会上台。”叶仙绒说，2019年 4
月，得知丛教授到葛家村，要带
领村民一起通过艺术改造村庄
后，她把丛教授请到家里“考
察”，在他的启发下，老两口把家
里的老物件洗刷一新，又找来儿
孙的书法等美术作品，很快在新
屋旁的老房子，建起了葛家村第
一座美术馆。

这以后的事，叶仙绒做梦也
想不到：馆名是以自己名字命名
的，揭牌的是县委副书记。

“别人叫你叶馆长，你什么
滋味？”董倩问。

聚光灯下，65岁的叶仙绒，
像18岁小姑娘一样笑起来，笑

声很甜：“很幸福，太开心了。”
“你有没有想过，以后美术

馆收门票？”
“人家到我们家来，我就高

兴了，钱有什么用？”叶仙绒回
答。

叶仙绒质朴的回答，打动了
董倩，“不喜欢钱多，就喜欢人多，
这老太太有意思。”董倩说，她相
信叶阿姨的话是发自内心的，儿
女外出工作，农村出现空巢化，老
人喜欢热闹，喜欢人多，没毛病。

“2020年到了，我送您最美好的
祝福，希望您的家门槛被人踏
破。不仅人多，而且带来很多钱，
如果您不愿意要，就给我，我把电
话留给您。”采访最后，董倩幽默
祝福。

记者 王冬晓
通讯员 蒋攀 徐铭怿

剧场版“面对面”
央视名嘴董倩展现犀利访谈风格A

2019年12月31日
宁海举行的“2020·
新美好”大型跨年演
讲会上，在演讲前的
互动采访环节，央视
名嘴董倩对话人大副
教授丛志强，探讨了
2019 年“艺术振兴乡
村”在宁海的实践路
径，并展望2020年葛
家村的美好未来。
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